



N° 1069-2016/APS/DES/SAF

Date du : 31/05/2016

Rapport de présentation

OBJET : portant dénomination du collège public de La Foa

PJ : un projet de délibération

Lors de sa séance extraordinaire le 18 juillet 2013, le conseil d'administration du collège de La Foa a exprimé le vœu de s'appeler « Collège Théodore Kawa Braino ».

Monsieur Théodore Kawa Braino est né en 1898. Il est le fils de Cheibounon Kawa, grand chef du district de Couli, englobant les tribus de Sarraméa, petit et grand Couli.

Moniteur de l'école indigène, Théodore Kawa Braino a exercé son métier à l'école indigène de petit Couli jusqu'à sa retraite.

Il a été nommé petit Chef de la tribu de Petit Couli en 1929, puis grand Chef du district de Couli en 1944. Homme responsable et droit, il a œuvré au bien-être et à l'amélioration des conditions de vie des siens. Il souhaitait que les Mélanésiens accèdent au travail salarié pour gagner l'argent indispensable à leur budget familial, incitant les uns à cultiver ou les autres à prêter leurs terres pour l'agriculture.

Homme d'engagement, il s'est impliqué pour lutter contre l'influence de la religion et des sorcelleries en milieu mélanésien. Au cours de la guerre il prend parti pour la France Libre et devient responsable de la milice indigène de La Foa-Sarraméa. Il aidera à lever des volontaires kanaks. Il crée en 1941 le « conseil des anciens des tribus de Couli » officialisé en 1952.

En 1953, il est décoré de la croix de chevalier de la légion d'honneur.

Au cours de sa vie, il a rapporté sur des cahiers d'écoliers l'ensemble des événements survenus dans la région de La Foa à son époque, réalisant ainsi une véritable chronique de la vie quotidienne en tribu. Une partie de ces documents a fait l'objet d'une publication par l'ethnologue Jean Guiart.

Tel est l'objet de la présente délibération que j'ai l'honneur de vous soumettre.